

Lucero Meléndez Guadarrama  
Investigadora Titular A de Tiempo Completo, definitivo  
PRIDE C  
SNI I

Lucero Meléndez Guadarrama es licenciada en lingüística por la Escuela Nacional de Antropología e Historia, y maestra y doctora en Estudios Mesoamericanos por la UNAM. Ha estudiado diversos aspectos de la gramática del idioma ch'olano clásico y desde hace diez años se ha enfocado en el estudio del idioma huasteco (tének) desde una perspectiva sincrónica y diacrónica. Su línea de investigación principal es la lingüística histórica, pero también ha desarrollado proyectos en las líneas de lingüística descriptiva, la documentación lingüística, la filología indomexicana y la dialectología. Actualmente desarrolla diferentes proyectos de investigación, entre ellos: "El sistema de voz en protohuasteco", "Transcripción, traducción y análisis lingüístico de la Doctrina Christiana en la lengua guasteca, siglo XVI"; "Lingüística y gastronomía teenek" y "Documentación lingüística de recetas tradicionales mayas yucatecas". Ha impartido cursos de epigrafía maya, de lingüística histórica y Seminario de tesis en la Escuela Nacional de Antropología e Historia así como cursos de Lingüística en el Posgrado en Estudios Mesoamericanos y el Posgrado en Antropología de la UNAM. Es autora de tres libros y de alrededor de 20 artículos relacionados con lingüística histórica y la filología maya (5 en coautoría).

Entre sus publicaciones más recientes están:

Libro: *La historia del idioma te:nek (huasteco) a través del sistema de persona; Conversación en la lengua huasteca* (autora; en prensa). *Un manuscrito escrito en las primeras décadas del siglo XVIII* (en coautoría con el Dr. Bernhard Hurch); *El huasteco de El Mamey, San Gabriel, Tantoyuca, Veracruz* (autora). "Retenciones e innovaciones lingüísticas de la rama Huastecana (maya), sus implicaciones en el campo de la clasificación y de la interacción con otras lenguas mayas y no mayas"; "Geografía lingüística del huasteco"; "El camote (*Ipomoea batatas*) y la yuca (*Manihot esculenta*) entre los mayas yucatecos, ch'oles y huastecos"; "Algunas isoglosas morfológicas del huasteco o *teenek*: propuesta metodológica hacia la construcción de un diagnóstico dialectal"; (Libro) y "Spanish-Huastec (Mayan) 16<sup>th</sup>-Century Language Contact Attested in the *Doctrina Christiana en la lengua guasteca* by Friar Juan de la Cruz, 1571".

También fue co-editora del volumen: *Lingüística histórica de lenguas indomexicanas. Hallazgos y discusiones recientes*.